

# EL NORTE

Diario  
Católico  
Monárquico

Año III

GERONA, Domingo 30 de Junio de 1912

Número 768

MADRID

## La cesantía es temporal

Conversará esta tarde el Presidente del Consejo con los jefes de las minorías y le dirán los segundos al primero selvo el de la conservación que quizás apele al procedimiento de lavarse las manos, que los presupuestos, si se han de discutir es imposible que ahora se puedan aprobar, y que pues el gobierno, sin que nada lo justificase, mantuvo cerradas las Cortes el tiempo que le vino en gana, no es bien que busque el desquite obligándoles a discutir apresuradamente, o reteniendo a los diputados con estos calores y en estos pasillos que huelen y no a rosas.

El Sr. Conde de Romanones, cumpliendo indicaciones del Sr. Canalejas, intentará que las minorías se presten a un acomodo: que consentan con menor discusión posible se apruebe ahora el presupuesto de gastos demorando para el Otoño el examen del de Ingresos. Y acaso accedan las oposiciones a esa pretensión; pero si accediesen quedaría con ese expediente legalizada la situación económica y libre por ende para que se pudiera ejercitar la regia prerrogativa?

En el mensaje que hace poco más de un mes leyó el Conde de Romanones, representando al Congreso, en palacio, se decía lo siguiente:

«El deber del gobierno, el empeño de los señores diputados, se confunde y se suma a las aspiraciones nacionales, para que la obra de los Presupuestos, unas de las más importantes que nos están confiadas, resulte adecuada a los altos intereses y exigencias que en esta hoy tienen su asiento y su posible remedio y además, para que, sin mengua del estudio detenido y el debate laborioso que tal empeño, por su magnitud, requieren, «no se retrase la hora cumplir lo que es compromiso de honor para las Cortes: el retener sólo el tiempo indispensable prorrogativas que no son las suyas.»

Y para que no se creyera que esa había sido una afegaza del Conde, que buscaba meterse en la Presidencia del Gobierno por la puerta de la ley económica con la ayuda del ministro de Hacienda, que sin poner ni quitar jefe ayudaba a su señor Canalejas hizo seis u ocho días después, en el Senado, las declaraciones que transcribimos seguidamente: «Digo ante la Cámara, digo ante el Senado, como dije en la Cámara Regia, que nosotros estamos absolutamente resueltos a que no llegue ninguna declaración de aquellas que el Poder real puede determinar acerca de la suspensión de las tareas de las Cortes, sin tener aprobados los Presupuestos, sea el tiempo que fuere el que tengamos que estar reunidos, y confío, señores de la mayoría y de la oposición, en vuestro patriotismo. «Nosotros no podemos retirarnos al cómodo descanso de las llamadas vacaciones del estío, estando en pie el problema de los Presupuestos; yo no lo haré, no tengo el derecho de hacerlo» y supongo que habrán parecido al señor Conde de Esteban Collantes estas explicaciones categóricas.

Pues bien: las Cortes y el Gobierno, seguirán manteniendo prerrogativas que no son suyas. El Sr. Canalejas se teta al cómodo descanso de las llamadas «vacaciones del estío», dejando en pie el problema de los Presupuestos,

al rey don Manuel. Esto está en la atmósfera, y hasta en el extranjero. «Lo que parece ya fuera de duda es el resultado de la revolución. Todos los autorizados por sus relaciones y por conocer el país, creen que vencerán los monárquicos fácilmente. Consta en Centros bien informados que los realistas esta vez están bien armados, con armamento moderno, cañones de campaña, etc., y hay quien afirma que tiene dos aeroplanos. Todo está preparado para estallar en breve, yendo don Manuel al frente de sus jefes, algunos de los cuales están en Galicia y más de un 70 por 100 de los oficiales de la República preparados para juntarse con su antiguo rey así que aparezca en escena.»

Pues de los gobiernos que han procedido así, se ha dicho siempre que eran secuestradores, por retener facultades que no eran suyas. Por lo menos queda en suspenso en parte muy esencial la Constitución. El monarca no puede desde ahora, nombrar y separar libremente a sus Ministros. Y si esto es así bien puede firmar, que por una temporada y para esos efectos el Sr. Canalejas ha declarado cesante a la Corona...

MIGUEL PEÑAFLO.

De Portugal

## La próxima revolución

El periódico de Londres «The Standard» publica una extensa información de su corresponsal en Lisboa de la que traducimos los siguientes párrafos:

«Todo Portugal en el presente momento es un volcán desbordante de corrupción política, tiranías, conspiraciones monárquicas y maniobras ocultas y activísimas para una revolución próxima contra el Gobierno republicano, que aún en la opinión de sus primeros sostenedores, ha fracasado por completo.

De todas las promesas de los «leaders» republicanos para justificar la mudanza de Régimen, ninguna ha sido mantenida, siendo fácilmente olvidadas. En lugar de la baja de los impuestos y de la mejoría de la situación, el pueblo portugués vé, por desgracia, que las contribuciones positivamente se han doblado y que la carestía de la vida ordinaria ha aumentado el tiempo que ha desaparecido la libertad individual.

El sentimiento popular, levantado por el Gobierno republicano, ha venido a aplicarse a establecer un Gobierno militar mas o menos disfrazado, destacando amargamente las tropas a todos aquellos puntos en donde han juzgado que hay oposición.

Las gentes sensatas de Lisboa no se ocultan en decir que las cantidades cuantiosas sacadas al pueblo como impuestos especiales van a parar a los bolsillos de algunos «leaders» políticos sobre todo los que están ligados con la carbonaria organización secreta, cuya tiranía se ha dejado sentir aún en las más apartadas regiones sociales a donde apenas llega la acción del Gobierno para proteger vidas y haciendas.»

«El presidente del Consejo que ha llegado a estar bajo el jefe de los terroristas, ese Alfonso Costa, que ha llegado, de simple abogado de dudosa conducta a ser el hombre mas poderoso de la República, es un rey sin corona, que manda al país con vara de hierro.»

«El miedo es, naturalmente, el origen de esas dificultades para formar Ministerio, porque ya todo Portugal sabe que cada instante que pasa es más inminente la revolución monárquica, cuyo objetivo es restaurar en su Trono

el rey don Manuel. Esto está en la atmósfera, y hasta en el extranjero.

«Lo que parece ya fuera de duda es el resultado de la revolución. Todos los autorizados por sus relaciones y por conocer el país, creen que vencerán los monárquicos fácilmente. Consta en Centros bien informados que los realistas esta vez están bien armados, con armamento moderno, cañones de campaña, etc., y hay quien afirma que tiene dos aeroplanos. Todo está preparado para estallar en breve, yendo don Manuel al frente de sus jefes, algunos de los cuales están en Galicia y más de un 70 por 100 de los oficiales de la República preparados para juntarse con su antiguo rey así que aparezca en escena.»

## Políticas

### Las Mancomunidades

La prensa refleja gran expectación ante el debate de las Mancomunidades. Los intimos del Sr. Moret dicen haber declarado éste que hará ruda oposición al proyecto por considerarlo en su esencia el primer desgarrón que se hace a la unidad de la patria.

Aunque los primeros turnos en dicho debate los consumirá los señores Soldevila y Alcalá Zamora, es posible que haya derivaciones inesperadas.

Canalejas se propone intervenir el lunes, aludiendo a las autoridades parlamentarias para que emitan su opinión sobre el proyecto, el que sigue haciendo cuestión de Gabinete.

Insista el presidente del Consejo en abandonar el gobierno si el número y calidad de los disidentes es importante.

También es muy comentada una entrevista habida entre los señores Maura y Cambó, en la cual se suponía que trataron de las Mancomunidades, pero después se ha sabido que conferenciaron sobre un asunto jurídico.

El *Imparcial* censura a Canalejas por haberse dejado influir por los catalanes, presentando un proyecto que dice está en pugna con los principios fundamentales del partido liberal, y con lo cual, añade, contradice el señor Canalejas la campaña hecha por los demócratas liberales contra el proyecto de Administración local presentado por Maura.

El *Liberal* aplaude la reforma, alentando al Gobierno a que perseverare en ella aún en contra de todos los primates liberales.

El *Universo*, en su artículo de fondo, recoge la hostilidad de los señores Moret y Montero Rios al proyecto de Mancomunidades, y extendiéndose en esa habilidad prevé serias dificultades dentro de la mayoría, pero en otro artículo dice:

«A pesar de las hondas divisiones de la mayoría, dudamos mucho que en la votación nominal a que el señor Canalejas parece dispuesto a llegar, quede el Gobierno derrotado; en primer lugar porque esa votación ha de ser más efectista que decisiva, y además porque después de lo ocurrido en la supresión del impuesto de Consumos y de otros proyectos que repugnaban a quienes por disciplina las votaron, no creemos que ahora cambie de táctica.

Cuando se trata de Gobiernos y mayorías como la que acaudilla el señor Canalejas, no cabe aventurar juicios, para esto es necesario que haya crí-

rio fijo, programa definido, conducta recta; pero cuando todo se sacrifica al afán de conservarse en el Poder y se vota contra lo que se opina y se siente, hay que atenerse a lo que resulte por azar o envite, como en el juego que se quiere reglamentar.

## Rumores de crisis

Según manifestaciones del señor Barroso, conferenció el señor Canalejas por teléfono con don Alfonso.

El motivo fué darle cuenta de lo ocurrido en la sesión de la Cámara de diputados, anticipándose a lo que pensaba hacer el señor Canalejas.

Don Alfonso le ha invitado a ir a la Granja para conferenciar verbalmente.

Atribúyese suma importancia a este viaje.

Muchos creen planteada la crisis total.

## GENERALES

BLANES. Recientemente ha aparecido en la *Gaceta* la «probación del proyecto del ferrocarril estratégico que partiendo de Blanes atravesará toda la costa de Vilajuiga.

En la Jefatura de Obras públicas de Gerona se hallan ya los planos y la Memoria de dicho ferrocarril a disposición de todos los interesados a quienes convenga presentar las oportunas reclamaciones. A este fin se han trasladado a aquella Jefatura para estudiar la parte del proyecto que afecta a esta villa, el concejal señor Ribas y Boada y el secretario señor Ruyra, como de delegados del Ayuntamiento.

Según aseguran los que están al corriente del asunto, dentro unos dos años comenzarán ya los trabajos de tan importante proyecto.

—El resultado de los exámenes verificados en Gerona por los alumnos de segunda enseñanza del Colegio de Santa María que dirigen con tanto acierto los Reverendos Padres Regulares de la Sagrada Familia ha sido excelente, según puede verse por las calificaciones obtenidas, que son las siguientes: Sobresalientes, 20; Notables, 40; Aprobados, 51. Reciban todos nuestra más cordial felicitación.

—Ayer se celebró en esta iglesia parroquial la conclusión del Mes del Segrado Corezón, habiéndose encargado de la plática el Rdo. Martín Mir, y el sermón de la tarde el Rdo. Salvador Riera.

GRAN HOTEL DEL COMERCIO de Illas y Moré.—Albareda 5, Gerona.—Este grandioso y magnífico Hotel situado en el centro de la capital, ha sido totalmente reformado y decorado, poniéndole a la altura de los mejores en su clase. La casa cuenta con Garage, coches a la llegada de todos los trenes, teléfono, cuarto de baños y salón de lectura, grandes salones para banquetes y un magnífico y grandioso jardín-comedor de verano, donde existe un gran manantial de agua, la mejor de Gerona. (34)

El industrial segoviano don Felipe Ochoa, que falleció en su pueblo, Cervera, de aquella provincia, y era viudo, sin hijos, ha legado a Cervera una magnífica posesión, valorada en 38 000 duros para hospital, y otras propiedades por valor de 30 000 duros para sostenimiento de la escuela del barrio de Val-

verde, de Cervera, donde asistió de niño. El Ayuntamiento de Cervera acordó levantar un monumento con el busto del protector.

Actos de esta naturaleza merecen tener imitadores.

ENFERMOS DEL PECHO.—Tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, tos, infecciones gripales, raquitismo, inapetencia, enfermedades consuntivas, se curan con la «Solución Benedicto de glicero-fosfato de cal con creosota» la preparación más racional para combatir dichas dolencias, como lo testifican famosos médicos y su uso en los hospitales. Frascos 250 pesetas en farmacias, y en la del autor, Dr. Benedicto, S. Bernardo, 41, Madrid. 33

Anteayer se expidió desde Barcelona el siguiente telegrama:

«Presidente Consejo ministros.—Madrid.—Importancia proyecto ley autorizando juego demanda ampliación irrisorio plazo señalado para información pública. Así lo reclama y espera el Comité de Defensa Social de Barcelona.—Secretario, Cayetano Pareja.»

El Centro de Jóvenes para la Defensa Social de Barcelona ha recibido una carta del Sr. D. Bartolomé Feliu, quien en nombre de la minoría jaimista promete resistir cuanto pueda a la aprobación del proyecto de ley reglamentando el juego. El propio Centro ha acordado concurrir a la información escrita que la Comisión parlamentaria encargada de dictaminar sobre dicho proyecto ha abierto hasta el día 1.º del próximo lunes, requiriendo al propio tiempo telegráficamente la cooperación de las demás Juventudes de Defensa Social de España para que concurren también a la expuesta información.

## Gotas madres sulfurosas

DE BAR

Medicación sulfurosa por experiencia, Herpes, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas y siempre que esté indicado el uso del azufre 6 de las aguas minerales sulfurosas.

Precio del frasco 3 pesetas

Depósito: señores don Joaquín Coll e Hijo Rumbia, Farmacia.

Se encuentra nuevamente en Olot, procedente de Madrid, nuestro buen amigo el activo diputado a Cortes por aquella circunscripción don Pedro Llozas.

A las múltiples felicitaciones que ha recibido con motivo de sus últimas campañas, EL NORTE une la suya más sincera y cordial.

De un suceso que pinta maravillosamente la fe de la mujer cristiana vamos a dar cuenta hoy a nuestros lectores. Descendían de San Felip de Pallarols, en el tren de Olot varios sacerdotes, cuando al darse cuenta de ellos algunos incultos republicanos que iban en el mismo tren empezaron a pronunciar frases de mal gusto que revelaban el bajo sentido moral de que estaban poseídos, por lo que merecieron de uno de los referidos sacerdotes la increpación correspondiente.

No cesaron por eso en su actitud aquellos *sprits forts* antes al contrario, que por fin uno de ellos empezó a cantar la *Marsellesa*.

Entonces cual si se hubiera tocado un registro se oyeron resonar inmediatamente las vibrantes notas del himno *Ferme la veu*.

Eran las Hijas de Maria del pueblo de Angiès que desde un vagón vecino, al dars cuenta de lo que ocurría res-

pondieron con energía a aquella provocación.

Escusado es decir cuan corridos quedaron aquellos valientes. Por nuestra parte reciban aquellas mujeres fuertes nuestras felicitaciones entusiastas.

Después de brillantes exámenes en los que ha desarrollado la tesis *La Cirugía de la tuberculosis pulmonar; procedimientos directos*, ha obtenido el grado de Doctor en Medicina en la Universidad Central, el joven y reputado médico de Olot, don Joaquín Danés.

Reciba nuestra felicitación.

## Eclesiásticas

El próximo viernes tomará posesión del cargo de Cura Párroco de San Cristóbal las Fonts el Rdo. doctor don Angel Saquer.

Después de brillantes exámenes ha obtenido el grado de Licenciado en Derecho en la Universidad de Barcelona nuestro estimado amigo el Rdo. don Carlos Boiós y Vayreda.

Con tal motivo nos place transmitirle nuestra cordial y afectuosa enhorabuena.

El próximo martes o miércoles, de regreso de Roma en donde ha ido para hacer la visita *ad limina* esperado en Olot el Itmo. Sr. Obispo de León Dtor. don Ramón Guiliamet a quien acompañan su Secretario de Cámara y el Vicario general doctor Parés.

El Rdo. Baudilio Busquets tomará posesión de su curato de Culera, el próximo martes dándole la entrada el Rdo. Cura Párroco de Figueras don José Callis.

## Locales

Para un asunto militar que les interesa por la Secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad (N.º 40 de Quintas) se llama a los individuos siguientes:

Julio Ferrer Rexach, Jaime Saltó Carril, Ricardo Roca Busquets, Agustín Giral Roig, Narciso Guasch Ventura y Pedro Canal Mallorquí, del batallón cazadores de Estella número 14.

Juan Pibernat Montroig y Francisco Mas Pujol, del regimiento infantería de Luchana.

Rafael Poch Serra, José Nobell Risso y Juan Vigas y Heras, del regimiento infantería Navarra número 25.

José Parés Guitart y Martín Valliollera Albrede, id. id. Gerona número 22.

Francisco Farrer Riera, y Jaime Vila y Coll, id. id. Asia número 55.

Juan Garrido Baulida id. brigada disciplinaria Meilla.

Narciso Segura Cabanas, del Regimiento Mixto de Ingenieros Meilla.

Ricardo Fernandez Grasot y Enrique Puig Fabregat, del 8.º Depósito Reserva Caballería.

Salvador Valentí Pujol y Narciso Vilaré Canals, de la 4.ª Comandancia de Administración Militar.

José Verdguer Picó, de la 4.ª id. Sanidad Militar.

Marcelino Vallhonrat Pujol, repatrie-

